

memanfaatkan kelemahan orang lain, menurut Syafruddin, adalah riba. Jadi, riba yang diharamkan Allah SWT, menurut Syafruddin, adalah keuntungan berlipatganda yang diperoleh dari perdagangan kotor, curang, dan eksploitatif. Inilah riba *ad'afan muḍa'afah* yang dilarang Allah SWT (QS, 3: 130). Berdasarkan prinsip ini Syafruddin menolak pendapat yang mengharamkan bunga bank. Bunga bank tidak termasuk ke dalam riba yang diharamkan, karena tidak bersifat eksploitatif dan tidak berlipatganda.¹⁴

Pandangan Syafruddin dan az-Zuhayliy yang merepresentasikan dua pandangan yang saling berlawanan mengenai hukum bunga bank tersebut sangat menarik untuk dikaji lebih jauh, terutama berkenaan dengan bangunan nalar istimbat yang melandasinya. Melihat perbedaan latar keahlian kedua tokoh tersebut, di mana yang satu adalah pakar dan praktisi ekonomi, sedangkan yang lain adalah pakar fikih (hukum Islam), kajian diharapkan dapat menemukan hujjah-hujjah spesifik yang cukup berarti bagi pengayaan perspektif dalam melihat realitas bunga bank dalam kaitannya dengan keharaman riba. Atas dasar ini maka penelitian dan kajian komparatif terhadap pemikiran kedua tokoh tersebut merupakan kerja ilmiah yang penting.

¹⁴ Abdul Aziz Dahlan, *Ensiklopedi Hukum Islam*, (Jakarta: PT Ichtiar Baru van Hoeve, 1996), 1417

pandangan Quraisy Syihab dan Hamka tentang bunga bank, yakni (1) faktor yang melatarbelakangi pendapat mereka, (2), *istinbāf* hukum yang mereka gunakan, dan (3) analisis terhadap pendapat mereka. Mengenai segi yang pertama, Umi menyimpulkan adanya empat faktor yang melatarbelakangi pendapat Quraisy Syihab tentang bunga bank, yakni (a) sulitnya keadaan pada masa ini untuk tidak berhubungan dengan bank, (b) fungsi bank sebagai mitra usaha dalam kegiatan perekonomian, (c) pandangan bahwa bunga yang produktif tidak termasuk riba, dan (d) belum adanya bank non riba yang mampu menyamai bank-bank riba dalam aktivitas dan produk layanannya. Umi juga menyimpulkan adanya empat faktor yang melatarbelakangi pendapat Hamka tentang bunga bank, yaitu: (a) bank merupakan proyek Yahudi, (a) bank merupakan wujud pengaruh dari penjajah Barat yang menggunakan sistem ekonomi kapitalis, (c) bunga sama dengan riba apapun bentuknya, dan (d) terjadinya pertentangan antara yang kaya dan yang miskin. Mengenai segi yang kedua, Umi menyimpulkan bahwa dalam melakukan *istinbāf* hukum, Quraisy Syihab menjadikan surat *al-Baqarah* ayat 279 sebagai dasar diperbolehkannya bunga bank yang bersifat produktif, dan menjadikan surat *ar-Rūm* ayat 29, *an-Nisā'*, ayat 161, *Ali Imrān* ayat 130 serta *al-Baqarah* ayat 278 sebagai dasar diharamkannya bunga konsumtif. Sedangkan Hamka dalam *istinbāf* hukumnya menggunakan surat *al-Baqarah* ayat 275, 276 dan 278. Mengenai segi yang ketiga, Umi menyimpulkan bahwa untuk masa sekarang ini pendapat Quraisy

Syiah lebih relevan untuk dijadikan pijakan bagi sistem perekonomian kita sebab sistem perekonomian kita amat membutuhkan kehadiran bank sebagai lembaga keuangan yang bertugas mengatur peredaran uang di masyarakat dan bank juga merupakan mitra dalam memajukan semua usaha dan perekonomian kita. Jika tidak ada bank perekonomian kita tidak bisa maju dan berkembang.

Kedua, pada tahun 2007 Miftahul Ulum (Ulum) menulis karya ilmiah berjudul “Studi Analisis Terhadap Pemikiran Gusdur (K.H Abdurrahman Wahid) tentang Bunga Bank”.¹⁷ Ada tiga masalah yang dikaji Ulum melalui penelitian yang dilakukannya ini, yaitu: (1) pemikiran Gusdur tentang bunga bank, (2) faktor yang melatarbelakangi pemikirannya, dan (3) metode *istinbāḥ* hukumnya. Penelitian Ulum menghasilkan kesimpulan sebagai berikut: (1) Menurut Gusdur bunga bank hukumnya halal karena bunga bank tidak hanya timbul pada pinjaman konsumtif tapi juga timbul pada pinjaman produktif. Sedangkan riba pada dasarnya hanya timbul pada pinjaman konsumtif saja. (2) Faktor yang melatarbelakangi pemikiran Gusdur tentang kehalalan bunga bank adalah bahwa dalam membahas riba beliau tidak melihat esensinya. Dalam hal ini beliau hanya melihat beberapa praktik transaksi ekonomi guna mengetahui dan menetapkan apakah praktik-praktik tersebut sama dengan riba yang diharamkan. (3) Dalam melakukan *istinbāḥ* hukum, Gusdur menggunakan surat

¹⁷ Miftahul Ulum, *Studi Analisis Terhadap Pemikiran Gusdur (K.H Abdurrahman Wahid) tentang Bunga Bank*. Skripsi pada Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2007

al-Baqarah ayat 279 sebagai dasar diperbolehkannya bunga bank yang bersifat produktif dan surat *ar-Rūm* ayat 279, *an-Niṣā'* ayat 161, *Ali Imrān* ayat 130 dan *al-Baqarah* ayat 278 sebagai dasar diharamkannya bunga konsumtif, sebab di dalamnya terdapat unsur penganiayaan.

Jika diletakkan dalam perspektif penelitian-penelitian terdahulu sebagaimana telah dideskripsikan di atas, maka dapat dikatakan bahwa pertanyaan-pertanyaan yang menjadi titik tolak penelitian ini mempunyai kemiripan atau kedekatan dengan pertanyaan-pertanyaan yang menjadi titik tolak penelitian-penelitian terdahulu. Hanya saja karena dua subyek yang dikaji pemikirannya dalam penelitian ini, yakni Syafruddin Prawiranegara dan Wahbah az-Zuhayliy, berbeda dengan subyek-subyek yang dikaji pemikirannya dalam penelitian-penelitian terdahulu, maka penelitian ini jelas bukan merupakan pengulangan terhadap kajian-kajian terdahulu.

E. Tujuan Penelitian

Sejalan dengan rumusan masalah di atas, maka penelitian ini diselenggarakan dengan tujuan untuk:

1. Memahami dalil hukum dan nalar *istinbāṭ* Syafruddin Prawiranegara dalam menyusun pemikirannya tentang hukum bunga bank.
2. Memahami dalil hukum dan nalar *istinbāṭ* Syafruddin Wahbah az-Zuhayliy dalam menyusun pemikirannya tentang hukum bunga bank.

3. Bunga Bank adalah Batas jasa yang diberikan oleh bank yang berdasarkan prinsip konvensional kepada nasabah yang membeli atau menjual produknya, bunga bank juga dapat diartikan sebagai harta yang harus dibayar kepada nasabah (yang memiliki simpanan) dengan yang harus dibayar oleh nasabah kepada bank (nasabah yang memperoleh pinjaman).¹⁸
4. Hukum yang dimaksud hukum disini adalah hukum Islam yaitu peraturan-peraturan dan ketentuan yang berdasarkan atas Al-Qur'an dan Hadis serta pendapat ulama fiqh.¹⁹
5. Studi Komparasi adalah kajian yang dimaksudkan untuk membandingkan, yaitu mencari persamaan dan perbedaan mengenai dalil, *istinbāt* dan konsep pemikiran Syafruddin Prawiranegara dan Wahbah az-Zuhayli tentang hukum bunga bank.

H. Metode Penelitian

Penelitian ini adalah penelitian kepustakaan (*library research*). Segi-segi pokok yang berkenaan dengan penelitian ini dijelaskan sebagai berikut:

1. Data yang dikumpulkan

Untuk menjawab rumusan masalah penelitian ini diperlukan data-data sebagai berikut:

¹⁸ <http://lailastudent.blogspot.com/2010/11/pengertian-bunga-bank.html>, diakses tanggal 14 Februari 2012

¹⁹ Sudarsono, *Kamus Hukum Islam*, (Jakarta: Rineka Cipta, 1992), 12

I. Sistematika Bahasan

Bahasan skripsi ini disistematisasi menjadi lima bab, dan setiap bab dibagi dalam sub-sub bab sesuai keperluan. Bab pertama merupakan pendahuluan yang terdiri dari sub-sub bab tentang latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua memuat uraian tentang Syafruddin Prawiranegara dan pemikirannya tentang hukum bunga bank. Uraian dalam bab ini dipilah menjadi tiga sub bab, yakni sub-sub bab tentang dalil-dalil syara' yang menjadi rujukan, nalar *istinbāṭ* hukum, dan konsep riba dan bunga bank.

Bab ketiga memuat uraian tentang Wahbah az-Zuḥayliy dan pemikirannya tentang hukum bunga bank. Bahasan dalam bab ini juga dipilah menjadi tiga sub bab, yakni sub tentang dalil-dalil syara' yang menjadi rujukan, sub tentang nalar *istinbāṭ* hukum, dan sub tentang konsep riba dan bunga bank.

Bab keempat memuat bahasan tentang hukum bunga bank dalam pemikiran Syafrudin Prawiranegara dan Wahbah az-Zuḥayliy (analisis komparatif) yang dituangkan dalam tiga sub bab, yaitu sub bab tentang komparasi dalil hukum, sub bab tentang komparasi nalar *istinbāṭ*, dan sub bab tentang komparasi pemikiran.

Sebagai penutup, bab kelima memuat kesimpulan yang merupakan jawaban ringkas atas pertanyaan-pertanyaan yang menjadi titik-tolak diselenggarakannya penelitian ini.

